
REVISTA ESTUDIOS AMBIENTALES

Vol. 4. N°2 2016

Editorial

Queridos autores, evaluadores, lectores, y colegas en general, agradecemos que sigan confiando en nosotros y nos ayuden a difundir la producción de conocimiento científico en el ámbito de las ciencias ambientales a través de nuestra revista.

En esta oportunidad la Revista Estudios Ambientales publica un número especial vinculado al tema turismo y ambiente. Se publican dos trabajos originales sobre esa temática. También se incluyen dos comunicaciones sobre tesis de grado recientemente finalizadas que dan cuenta del estado de arte de las producciones de las ciencias ambientales en el ámbito de la UNICEN y en ambos casos se trata de temas que se desprenden de proyectos de investigación que se desarrollan en el ámbito de esta universidad.

El trabajo titulado "*Contrastes de la sustentabilidad en macro y micro destinos turísticos de México*", está orientado a evaluar los impactos del turismo a través de la aplicación y adaptación de indicadores multidimensionales entre un destino de escala pequeña y algunos destinos a gran escala de México. Como resultado los autores observaron que los destinos a pequeña escala obtuvieron mejores valores en los indicadores respecto de otros destinos de gran envergadura de México en cuanto al consumo de agua, los atractivos turísticos y programas de ordenamiento ambiental, entre otros. En tanto, exhibieron desventajas principalmente en la gestión de residuos, los servicios de drenaje y la certificación de empresas.

No obstante, los autores sugieren la necesidad de nuevos modelos que permitan estimar la sustentabilidad turística usando otros criterios y proveyendo elementos para la implementación de políticas turísticas congruentes con las especificidades regionales y locales.

“Patrimonio industrial y desarrollo turístico local. El caso del antiguo central azucarero Hershey. Santa Cruz del Norte. Mayabeque. Cuba” demuestra que el turismo puede y debe convertirse en un elemento que impulse el desarrollo local y el mejoramiento de la calidad de vida de los diferentes actores sociales a nivel territorial, de pueblos y municipios principalmente. Los autores describen un sitio que fue pujante en Cuba durante el siglo XX, ahora convertido en un “pueblo fantasma”, que podría ser revalorizado hacia la práctica de actividades turístico-recreativas. A través del análisis histórico, la observación participante, y entrevistas individuales, se caracteriza y evalúa el Complejo Hershey para su uso turístico-recreativo, dando cuenta de factores favorables a ese propósito como: un poblado histórico con singulares valores arquitectónicos; un tren eléctrico único conservado y en funcionamiento en el país; instalaciones industriales de gran valor patrimonial hoy abandonadas; y, el parque natural o jardines de Hershey diseñado como lugar de recreo y esparcimiento para los funcionarios y trabajadores del antiguo complejo. El resultado fue el diseño y planificación del nuevo producto turístico-recreativo Complejo Hershey, destacando sus potencialidades de comercialización tanto para el mercado nacional como el extranjero.

Como se mencionó antes, se incluyen además en el número dos extractos sintéticos de tesis de grado producidas en este año que se comentan en forma breve a continuación.

El primero de ellos se denomina *“Reflexiones sobre la valoración económica de servicios ecosistémicos de la reserva de biosfera Mar Chiquito, Argentina”*. En este trabajo de tesis se describe en términos sistémicos la reserva de biosfera Mar Chiquito a partir de su modelización, luego se identifican los servicios ecosistémicos presentes para su valoración en términos económicos y sociales. El aporte de la tesis es incluir en el debate sobre la valoración de servicios ecosistémicos los diferentes sistemas de valores que están juego y la necesidad de resolución política del uso, disfrute y resignificación colectiva de estos servicios a nivel local.

La segunda síntesis corresponde a la tesis denominada *“Diagnóstico ambiental del uso recreativo del arroyo Chapaleofú en la localidad de Rauch: pautas de gestión*

sustentable". Dicho diagnóstico se llevó a cabo a través del análisis integral de dos aspectos: a) la calidad ecológica del tramo de interés del arroyo, utilizando descriptores fisicoquímicos, de hábitat, bióticos y bacteriológicos; y, b) la gestión del Balneario Municipal con la base teórica-metodológica del ciclo de planificación de la gestión integral de los recursos hídricos (GIRH), considerando como ejes transversales la política institucional, el diagnóstico y la disponibilidad de información ambiental. El aporte de la tesis es justamente la integración de los distintos aspectos que hacen al diagnóstico ambiental para generar pautas que orienten el manejo del sistema hacia la gestión sustentable.